LES HOMMAGE DE LA DEPORTATION AVRIL 2024

Hommage à François de Tessan en présence de sa famille.

Plusieurs classes de collégiens de Meaux et de Melun, ainsi que de nombreux élus, dont le Préfet de Seine-et-Marne, Pierre Ory, et le Maire de Melun, Kadir Mebarek, se sont rendus à la cérémonie organisée par le Département de Seine-et-Marne le matin **du vendredi 26 avril.**



« Parmi ces hommes et ces femmes, au départ ordinaires, qui sont devenus extraordinaires en participant à la Libération, figure François de Tessan. Il a joué un rôle incontournable dans la Résistance seine-et-marnaise. En cette année de commémorations, j'ai voulu rendre hommage aujourd'hui à François de Tessan mais aussi à l'ensemble des Résistants seine-et-marnais. Hommage réitéré le 14 juillet prochain », a déclaré Jean-François Parigi, Président du Département de Seine-et-Marne.

Moins connu que Jean Moulin ou André Malraux, François de Tessan a néanmoins œuvré pour la Résistance et contre le nazisme dès 1936, en parallèle à son activité de député. Retour sur son parcours et son engagement politique.

Lorsqu'éclate le second conflit mondial, il ne tarde pas à encourager différents mouvements de Résistance, s'appuyant notamment sur ses réseaux diplomatiques, se réfugiant un temps dans la clandestinité. Il est arrêté sur dénonciation à Evaux-les-Bains (Creuse) en novembre 1942, avant d'être transféré le 12 janvier 1943 au camp de Compiègne-Royallieu puis en Allemagne, au camp de Buchenwald. François de Tessan meurt de maladie et d'épuisement en avril 1944.

En souvenir de son engagement, une colonne, surplombée d'une flamme, est édifié dans le cimetière de Nanteuil-les-Meaux. Une exposition, organisée par le Département, est consacrée à François de Tessan sur le parvis de l'Hôtel du Département de Seine-et-Marne avec d'autres portraits de résistants de Seine et Marne, comme le Haut fonctionnaire Valentin ABEILLE, l'intellectuel, Jean-Pierre VERNANT, l'âme du réseau Cohors-Asturies, Suzanne TONY-ROBERT, l'Agent de liaison, Angle MERCIER, Mort pour la France à 20 ans Arthur de Smet, les Justes d'Avon, Rémy DUMONCEL, Paulk MATHERY, le Père Jacques...



Jean LAFAURIE

Il a accepté de transmettre son histoire à l'occasion des 80 ans de la Libération.

Une vidéo de **Jean LAFAURIE**, Résistant et rescapé de Dachau a été projeté, il vit aujourd'hui en Seine et Marne à bientôt 100 ans, il ne pouvait être présent en fonction de problèmes de santé. Il sillonne la France depuis 1983 pour raconter son histoire dans les écoles, témoigne sans relâche de **sa vie à Dachau**, avec humour et simplicité.

Dans le cadre des commémorations liées à la Journée nationale du souvenir des victimes et des Héros de la Déportation.

Les Portes drapeaux ont rendu hommage aux Morts. Le Chant des Partisans et le Chant du Marais et la Marseillaise ont été interprétés par des Chorales.

Puis Vernissage de l'exposition et conférences avec des collégiens.



L'ANPNOGD77, Porte-Drapeau Christian Dautancourt, 3^{ème} en partant de la gauche.

Terminons par ces quelques phrases de « Si c'est un homme » de Primo Levi.

Vous qui vivez en toute quiétude Bien au chaud dans vos maisons, Vous qui trouvez le soir en rentrant La table mise et des visages amis, Considérez si c'est un homme Que celui qui peine dans la boue, Qui ne connaît pas de repos, Qui se bat pour un quignon de pain, Qui meurt pour un oui ou pour un non. Considérez si c'est une femme Que celle qui a perdu son nom et ses cheveux Et jusqu'à la force de se souvenir, Les yeux vides et le sein froid Comme une grenouille en hiver. N'oubliez pas que cela fut, Non, ne l'oubliez pas : Gravez ces mots dans votre cœur...

Nous étions présents à cet hommage, particulièrement fort et réussi.

Nicole GRAËFFLY Présidente de l'ANPNOGD